

NUMIS-NOTAS

Edificio La Bastilla: Oficina 615 — Apartado Aéreo 53697 — Publicación oficial de CINA (Círculo Numismático Antioqueño)

10 pesos de Colombia 1981 una moneda muy singular

La denominación DIEZ PESOS en Colombia sólo se había acuñado en oro.

En el siglo XIX se acuñó una serie desde 1853 hasta 1876 con ligeras variaciones de peso (16,40 - 16,12 gr.) todas en Ley 0,900. En el siglo XX sólo se hicieron dos acuñaciones en 1919 y 1924.

Ahora acaba de aparecer de nuevo esta denominación pero no ya en oro sino en alpaca (65% cobre, 20% cinc y 15% níquel), de aspecto muy similar a la moneda actual de 1 peso. Tiene 28 mm de diámetro, 1,8 mm de espesor y canto liso. Pesa 10 gramos.

Aunque originalmente se planeó simplemente como una moneda de devaluación para sustituir el billete de corta vida, otras circunstancias han venido a influir para hacer de ella una pie-

za muy compleja en sus detalles y finalidades.

En el reverso se han hecho figurar las islas de San Andrés y Providencia con los mapas respectivos, y con inclusión de coordenadas geográficas. Todo esto es una especie de réplica contra Nicaragua por sus reclamos sobre la propiedad de las islas. Es entonces la primera vez que Colombia introduce un factor de disputa política internacional en el diseño de una moneda.

La leyenda ISLAS DE SAN ANDRES Y PROVIDENCIA en la periferia del reverso está ligeramente destacada en contraste con una figuración menor del nombre "COLOMBIA" en la base del mismo reverso.

Parece que no hay antecedentes.
(Pasa a la Pág. 2ª)

IGNACIO ALBERTO HENAO DE NUEVO EN COLOMBIA

Ha regresado a Colombia después de un largo período de estudios académicos y administrativos en Alemania, este gran coleccionista y estudioso numismático que probablemente viene muy preparado a hacer campaña por su postulación a la presidencia del CINA. En este campo tendrá que habérselas con el doctor Jorge Emilio Restrepo, otro candidato de mucha aceptación por sus grandes realizaciones en el campo de la catalogación, de la búsqueda de piezas raras, de la fotografía y en general de toda la actividad numismática.

El doctor Restrepo y el Ingeniero Henao rivalizan en extensión y en calidad en sus colecciones.

Entre las cosas que nos ha traído de Alemania el ingeniero Henao está la respuesta de una consulta que le formulamos desde estas mismas columnas sobre el significado de las expresiones 15 L 14 G que encontramos en algunas monedas de Alemania (concretamente en una pieza de 36 grote de 1859 de Bremen).

Según la explicación, estas cifras expresan en un viejo sistema de medidas alemán la ley o contenido de metal fino de una aleación de plata. L significa lot y G gran; en este caso la ley corresponde a 0,98611. No sabemos cómo influye cada factor en esta determinación pero sí se nos explicó que aquí ocurre algo similar a la antigua manera española de definir la ley de la plata por la expresión "dineros" en que 12 dineros = plata pura.

Hallazgos numismáticos

En un reciente viaje que hice a Manizales para atender a la XXVIII Convención Nacional de Gastroenterología, tuve oportunidad de conocer las colecciones de varios numismáticos de esa ciudad.

Encontré las siguientes monedas de especial interés:

1873 DOS DECIMOS, MEDALLIN LEY 0,835. El diseño de esta moneda es similar a la de cinco décimos de la misma fecha, tipo ocho (ver Restrepo, J. E.: Colombia. Medio Peso, Cinco

contrario al usual (ley invertida).

Esta es una interesantísima moneda que debe ser escasísima, pues es el único ejemplar que conozco. Pertenece a la colección del ingeniero Gabriel Jaramillo Giraldo.

1915 DIEZ CENTAVOS, ENSAYO Pied Forte. El diámetro de la moneda y el diseño son los mismos de los de la serie ley 0,900 que se inicia en 1911 y termina en 1942. No se conocen monedas de diez centavos con fe-



Décimos y Cincuenta Centavos, página 27). Esta moneda es diseñada por el francés Albert Barre cuyas iniciales A. B. aparecen debajo de la efigie.

Todos los elementos del diseño son similares a los de la moneda de cinco décimos ya mencionada. El reverso tiene cuatro puntos y la ley va en sentido

cha 1915. En el anverso de esta moneda se lee la palabra ENSAYO. El espesor es aproximadamente el doble del de la moneda corriente y el canto es dentado. Esta pieza se encuentra en la colección de doña Elisa Pérez de Estrada.

1882 CINCUENTA CENTAVOS
(Pasa a la Pág. 2ª)

Subasta en el CINA

Desde hacía tiempo no se realizaba una subasta en el CINA pese a numerosas solicitudes y por fin se presentó la oportunidad el 29 de Octubre.

Se registró mucho interés entre los socios y casi todas las piezas se vendieron. Como de costumbre en estas operaciones hubo ítems muy baratos y hubo monedas muy valorizadas.

Vale la pena hacer notar que al fin de cuentas la moneda de 50 centavos de 1931 sin marca de ceca se colocó en un nivel muy alto de Col\$ 13.000 en grado F (buen estado) a pesar de que en E.E.U.U. todavía la considerarían en el orden de 60 - 70 dólares.

(Pasa a la Pág. 2ª)

Los apuntes de Freeman Craig

Las subastas y ciertas ofertas de importancia de Freeman Craig vienen generalmente con comentarios muy ágiles muy inteligentes y hasta con cierto humor crítico.

Esta subasta por ejemplo trae un comentario en el que la alusión a nuestro país

está condimentada así: "... Colombia, conocida en todo el mundo por su tradición de país rico en metales preciosos y por sus proezas agrícolas (incluyendo varias drogas populares aunque ilícitas) ha sido siempre dominada económica y políticamente por un pequeño número de personas".

Más adelante, comentando las dificultades para reunir una buena colección y buenas piezas de Colombia, afirma: "... aun el propósito de reunir una colección de tipos generales de Colombia en grado decente VF ó mejor habrá de requerir varios años de paciente búsqueda. Considérese, por ejemplo, el caso de 1/2 décimo, tipo 1859-1861. Yo nunca había visto un ejemplar en VF antes de

una subasta reciente de una pieza de éstas en Unc.

Pues bien; con una base de precio en catálogo de US \$ 50 para grado VF, el feliz comprador de esta pieza pagó por ella \$ 550 en vez de \$ 1.500 que fue su postura inicial. Este resultado es de doble interpretación: o consiguió su pieza por un precio ridículo o pagó por ella una fortuna. Juzgue usted por su propio criterio".

EL ORO Y LA PLATA

Sigue moviéndose el mercado de metales preciosos con cierta moderación.

El oro ha tenido tendencia a buscar el nivel de 450 dólares por onza troy aunque en dos oportunidades ha descendido de la línea de 400 dólares. El 18 de Noviembre, por ejemplo, se situó en 397 dólares y dos días más tarde volvía a 405. Este precio significa en Colombia 737 - 752 pesos colombianos por gramo. La libra colombiana se ha ofrecido entre 6.900 y 7.200 pesos.

La plata en esas mismas fechas se ha cotizado a 8,15 - 8,21 dólares por onza troy o sea Col\$ 15,05 - 15,25 por gramo pero el mercado doméstico de Colombia sigue en desgana por la plata.

10 pesos de Colombia 1981 una moneda muy singular

(Viene de la Pág. 1ª)
En la numismática universal en que un territorio se haga figurar en una moneda con todo y sus coordenadas geográficas.

Fuera de unas pocas monedas de series de simple coleccionismo, Colombia no había presentado en sus monedas monumentos de arte de autor plenamente identificados como acaba de ocurrir al hacer figurar la escultura del maestro Rodrigo Arenas Betancur, el Córdoba de Rionegro (Antioquia). Entre otras cosas esta vez decidieron en la casa de moneda poner la B en el apellido del héroe, cuando en la conmemorativa de oro del sesquicentenario de su muerte lo hicieron figurar con V. También es ésta la primera vez que aparece un animal diferente al cóndor del escudo de armas de la República en una moneda normal de circulación de Colombia, pues el monumento mencionado presenta a Córdoba de jinete. Estas circunstancias hacen la moneda un poco turística y de coleccionismo de fauna.

También hay que anotar que

la moneda es circular pero en cada una de sus dos faces el diseño está enmarcado en un octógono inscrito en la circunferencia que le da al observador la idea de una moneda poligonal.

Es también la única moneda en que aparece dos veces la palabra "COLOMBIA": en el anverso y en el reverso. Por último debemos destacar una curiosidad que nos fue sugerida por los amigos Alberto Gómez F. y Rubiel Arcila B.: por primera vez en Colombia, y tal vez en el mundo se ha escrito la fecha en una moneda separando el 1 y el 9 por un punto en señal de millar.

Se rumoreó con mucha insistencia que en el primer diseño que se hizo de esta moneda se incurrió en un error grave desde el punto de vista político dizque porque se hizo figurar como leyenda del reverso: Archipiélago de San Andrés y Providencia; que entonces fue necesario anular todo lo que se había realizado como punzones, troqueles, monedas, etc. y no se sabe entonces si se colarán algunos ejemplares del error.

Subasta en el Cina

(Viene de la Pág. 1ª)

La Mulata de 5 décimos Medellín 1888 es otra pieza que mantiene su precio a buen nivel: esta vez en grado EF (estado extra) marcó \$ 7.500 y se consideró más bien barata. Barato fue también el ejemplar de 5 décimos de Medellín 1872, Restrepo 25 que en grado AEF (estado casi extra) sólo produjo \$ 3.800.

Hubo buena demanda por las piezas de 2 Reales, 2 décimos, y 20 centavos del siglo XIX, de los cuales vale la pena mencionar 2 décimos 1871 Medellín en grado F.XF por \$ 2.300, 2 décimos 1872 Medellín en grado EF en \$ 2.400, 20 centavos 1884 Medellín en grado EF por \$ 2.400.

La nota triste la pusieron las "culebrillas" (8 Reales 1839, 1840 y 1846) que por su bajo grado de conservación sólo rindieron entre \$ 200 y \$ 500.

Hallazgos numismáticos

(Viene de la Pág. 1ª)
BOGOTÁ CON CARA DISTINTA. Esta moneda es idéntica a la descrita en Numis-Notas (Nº 27). El doctor Hernán López, quien posee una de las colecciones más bien seleccionadas del

país, posee dos ejemplares de esta moneda. Estoy seguro de que esta variedad ha pasado desapercibida, pues para distinguirla se necesita estar muy familiarizado con el diseño de esta serie.



1907/0 UN PESO p/m LAZARETO. Esta sobrefecha hasta donde llega mi información, es la primera que aparece en las monedas de Lazareto. Fue adquirida y vendida recientemente por el señor Rodrigo Maldonado.

CORRECCION. En el número anterior de Numis-Notas comentamos que el compañero Jorge Becerra nos había comentado la existencia de una moneda de veinte centavos de 1979 cuyo reverso pertenecía al tipo anterior.

El doctor Becerra más tarde nos aclaró que él había confundido la denominación y que realmente se trata de una moneda de cincuenta centavos con esas mismas características la cual apareció en la Costa Atlántica. Es de esperar que aparezcan otros ejemplares de este híbrido.

De todas maneras es una información de mucho interés para los lectores de Numis-Notas.

Jorge Emilio Restrepo

Bernardo Martínez Villa coleccionista bolivariano

Don Bernardo Martínez Villa es uno de los coleccionistas veteranos del CINA que nació con la afición despierta porque muy temprano desde escolar (1920 - 22) en la ciudad de Antioquia dedicaba atención y cuidados a monedas, medallas y billetes que conseguía mediante tratos frecuentes con joyeros, tenderos y cajeros.



Fuera de su afición general por lo antiguo o mejor por lo viejo, ha reunido también muchos ejemplares de armas desusadas en las que él ve con mucho entusiasmo parte de la historia patria que es una de sus grandes pasiones.

Ha sido siempre un adicto a buscar documentos en archivos, a comparar su contenido con otros escritos o teorías, todo eso por su curiosidad histórica y avidez por conocer directamente hechos, costumbres y tradiciones.

Instituciones de estudio de

historia como la Academia Antioqueña de la cual es miembro correspondiente, o el centro de Historia de la Ciudad de Antioquia donde cumple religiosamente sus deberes de asociado lo tienen como un gran colaborador en la tarea investigadora

propia de esos centros de estudio.

Se inició en la vida activa de trabajo como cajero de una ya famosa fábrica de galletas y confites que en aquellos tiempos se llamaba "Papagayo" y hoy continúa como "Fábrica de Galletas y Confites Noel".

En esta empresa fue posteriormente técnico de confitería y más tarde organizó su propio negocio en este ramo.

Hoy ya es un señor con todo el derecho a los goces

del hombre jubilado y mucha parte de su tiempo lo dedica con su esposa, Doña Lía Arango, a contemplar, a catalogar y organizar sus colecciones porque también ella tiene aficiones parecidas.

Don Bernardo es un hombre apacible, mesurado, buen contertulio, cuya colección no se debe a afanes o metas definidas sino más bien a la espera paciente de que lleguen sorpresas y de que los ejemplares de su predilección vayan conformando un buen conjunto como sin duda ha llegado a ser el Capítulo "Bolívar" que restituye toda su admiración y veneración por el Libertador.

Todo lo que concierne a Bolívar desde documentos, historia, iconografía, billetes, monedas, medallas, etc. todo es de primerísima importancia para su colección.

Sus monedas tienen pocas historias curiosas y por eso se destaca más en su memoria aquel primer hallazgo de niño o de muchacho cuando observando un trabajo en una vieja casa de su familia encontró una moneda de 8 Reales de 1821 que conserva con mucha cariño por esa circunstancia.

Numismática 2000 nuevo local y nuevo giro de negocios

Con derroche de buen gusto y organización, el gerente-proprietario de Numismática 2.000 ha inaugurado una nueva sede de su negocio.

De nuevo está vinculado a esa organización Don Darío Uribe T. a cuyo cargo estará la sección filatélica pero sin duda estará también como colaborador muy experto en la sección numismática.

El local es muy amplio y permite un despliegue de materiales y mercancías entre las cuales habrá también buenos ejemplares de orfebrería indígena.

Entre los desarrollos de esta etapa el señor Callejas está planeando conseguir licencia como agente de cambio para monedas extranjeras.

CONTRA CURSO FORZOSO RECHAZO ILEGAL

Hemos oído comentar cómo en los departamentos del norte del país se niegan a aceptar monedas de 10, 20, 25 y 50 centavos en las transacciones de cada día.

Ahora nos acaba de ocurrir en Medellín al incluir unas pocas piezas de 25 centavos al pagar la tarifa del bus un rechazo definitivo de parte del chofer: "Estas monedas no se las acepto, señor! y no se moleste por eso pues a mí tampoco me las reciben". Quién se pondrá a discutir con un chofer si hay o no obligación de admitir esas monedas de curso legal?

NUEVAS EMISIONES

Se encuentran en circulación en Bogotá monedas de 1 y 2 pesos con fecha 1980.

Billetes de 200 pesos del 1º de enero de 1980.

Billetes de 10 pesos del 7 de agosto de 1980.

Billetes de 20 pesos de enero 1º de 1981 y la moneda de 10 pesos de 1981 que comentamos por separado.

AHORA EN NUESTRO NUEVO LOCAL

Centro Comercial Veracruz

Bolívar Nº 51-47, Local 117-A

Teléfonos: 45 21 41 - 45 38 85

Apartado Aéreo 4860

Medellín, (Colombia)

Sur - América.

NUMISMATICA 2.000

Propietario: ERNESTO CALLEJAS OROZCO

COMPRA Y VENTA DE MONEDAS, BILLETES, Y

MEDALLAS DE TODO EL MUNDO.

CATALOGOS, ALBUMES, ETC.

ACEPTAMOS TARJETAS DINERS, CREDIBANCO Y BIC.

LAS MONEDAS DE COLOMBIA EN EL EXTERIOR

Como un efecto de la nueva situación creada en los EE. UU. para la inversión numismática por las emergencias económicas, ya han aparecido grandes listas de subastas en que las monedas de Colombia se presentan en número y calidad.

Nos referimos ante todo a las 2 subastas que coincidentalmente se han de celebrar el 30 de Octubre. La una a cargo de Freeman Craig y la otra de Henry Christensen, Inc.

Freeman Craig ha programado tres subastas y la primera de ellas comprenderá solamente monedas de Colombia y Venezuela; las otras 2 estarán dedicadas a material latinoamericano colonial y republicano y se realizarán en Noviembre de 1981.

En el surtido de Colombia hay un apetitoso menú de oro: 12 piezas coloniales en las que sobresalen 8 escudos Nuevo Reino macuquina probablemente de 1746; 8 escudos Nuevo Reino de 1789, casi sin circular; 8 escudos 1791 Popayán de la colección Farouk en EF, 8 escudos de 1797 Popayán, casi sin circular; y 8 escudos de 1810 Popayán, casi sin circular. Estas piezas tienen precios sugeridos entre 2.000 y 3.000 dólares.

Figuran después 16 piezas de oro republicano y vale la pena mencionar: 8 escudos 1824 Popayán en VF-EF; 16 pesos 1839 Bogotá en EF; 16 pesos 1841 Bogotá casi EF y 20 pesos 1869 Medellín en VF; estas piezas están con valores tentativos entre 800 y 1.200 dólares para las tres primeras y 1.750 - 2.250 dólares para los 20 pesos de Medellín.

Entre las monedas coloniales de plata merecen mención los 8 Reales Popayán 1811 JF en grado VG-F, 8 Reales 1814/3 JF en grado casi VF, ½ Real 1810 JF Po-

payán en grado VF-EF y en cobre 8 Reales 1813 Popayán en grado casi sin circular. Para esos ejemplares se calcularon valores tentativos de 600 - 1000 dólares para los 8 Reales de plata, 200 - 300 para el ½ real 1810 y 200 - 400 para los 8 reales de cobre.

Entre las monedas de la república sobresalen 8 reales 1837 en EF con valor tentativo de 1.000 - 1.600 dólares, un colombiano de 1834 500 - 800 dólares; entre 77 lotes de muy variada condición, denominación y valor hay 2 lotes múltiples de monedas de 50 centavos de plata ley .900 que conviene comentar: uno de esos lotes abarca 44 monedas del rostro delgado de Bolívar (1912-1933) en grado promedio F (estado bueno) y el estimado aparece entre 200 - 400 dólares o sea Col. \$ 245- \$ 490 por cada pieza; el otro lote está compuesto por 6 piezas del Bolívar de cara l'ena en grado F-VF (estado bueno- muy bueno) de 1916 1934 y un valor sugerido de 20 - 40 dólares, o sea Col. \$ 180 - 360 por pieza.

Henry Christensen, por su parte, con un número menor de piezas colombianas pero de muy buena calidad en general se lanzó con una luminaria de 8 Reales PO. RS de 1665, Felipe IV, con la contramarca del Vellovino de Oro de Bravante con la cual habilitaban las piezas de 8 Reales hispanoamericanos por 48 Stuivers de 1652 a 1672. Esta alhaja se apreciaba tentativamente para la subasta entre 4.000 y 5.000 dólares. Fuera de ésta, otras grandes piezas como 50 centavos Popayán 1880 (1.750 - 2.500 dólares), 50 centavos Medellín 1886, Restrepo 159, (500 - 700 dólares), 50 centavos Bogotá 1899 en estado de muy bueno a extra (600-750 dólares, 2½ centavos de cupro-níquel 1902, (900 dólares), 5 décimos Popayán

1870 (750 - 1.000 dólares) y 5 décimos Popayán 1873 en estado regular a bueno (750 - 1.000 dólares).

Pero no sólo en esos niveles, porque la subasta abarca desde monedas de 20 dólares, y es de anotar que no

hay en ninguno de los 2 remates valores reservados, ni límites mínimos como ha acostumbrado por ejemplo Freeman Craig en subastas anteriores en que no se admitía postura inferior a US \$ 100.

Las monedas mejicanas tienen mercado

De un anuncio reciente con oferta especial de monedas chicas de México, tomamos esta lista que sorprende por tratarse de fechas no muy remotas:

2 centavos 1922 XF (muy rara en este estado)	US\$ 550
2 centavos 1922 VF	385
2 centavos 1924 BU	450
5 centavos 1921 BU	500
5 centavos 1931 VF (muy rara)	725
5 centavos 1954 BU con punto	300
20 centavos 1919 BU serpiente completa	300
20 centavos 1955 BU águila pequeña	85

Esta es otra demostración del gran auge de las monedas mexicanas.

Noticias de un centavo

Poco a poco va desapareciendo en el mundo esta denominación tan atractiva para muchos coleccionistas. En Europa, por ejemplo ya no se encuentran sino 3 ó 4 países que lo mantengan en circulación. Todo parece indicar que la última acuñación de esta denominación de Colombia fue la de 1978 junto con las monedas de 5 y 10 centavos, que aunque no oficialmente eliminadas, sin duda alguna no se volverán a acuñar. El efecto inflacionario universal continuará eliminando denominaciones.

U. S. A. Se anuncia un cambio en el cospel de 1 centavo de dólar porque su composición actual propicia el desvío de muchas piezas a aplicaciones industriales. La composición actual es de 95% de Cobre y 5% de Cinc con un peso de 3,11 gr. El nuevo centavo será de 97,6% de Cinc y 2,4% de Cobre y su peso de 2,52 gr., es decir, 19% menos que el anterior. Este cambio se realizará en 1982 pero en dicho año circularán con su fecha las dos monedas diferentes.

Alemania: Proyecta abandonar el pfenning porque ya no cumple función importante alguna.

EL "CINA"

CIRCULO NUMISMATICO ANTIOQUEÑO
Es una agrupación para todos los aficionados a este coleccionismo. Afiliése usted y procure la afiliación de sus amigos.

Calle 51 N° 48-9 - Of. 615 (Ed. La Bastilla)

TELEFONO: 42 45 15

Apartado Aéreo 1783

— Medellín —

editorial uryco - carrera 52 n° 67-31 - tel: 33 79 76 - medellín.